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Aos doze dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um, às  quatorze horas e seis minutos, por meio
de videoconferência, realizou-se a Décima Nona Reunião ExtraordináriaDécima Nona Reunião Extraordinária  do Conselho de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Coepe) do Ins8tuto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de Mato Grosso do Sul (IFMS),
presidida pela Pró-Reitora de Ensino (Proen), Cláudia Santos Fernandes, que informou que a reunião tem
previsão de duração de três horas e meia, com prorrogação única de trinta minutos, sendo transmi8da ao vivo
pelo canal oficial do ins8tuto no YouTube, pois foi encaminhado e-mail para toda a comunidade interna do
IFMS com o link da transmissão (https://www.youtube.com/watch?
v=zdASrj145GA&list=PLszky39bYLUql_hmKJpWJ1fd_g5so8VfB&index=2) . Conselheiros par8cipantes: Conselheiros par8cipantes: Felipe
Fernandes de Oliveira, Pró-Reitor de Pesquisa, Inovação e Pós-Graduação (Propi); Danilo Ribeiro de Sá Teles,
Pró-Reitor de Extensão (Proex); Fernando Antônio Camargo Guimarães, Pró-Reitor de Desenvolvimento
Ins8tucional (Prodi); Diego Henrique Pereira de Viveiros, Pró-Reitor de Administração (Proad) ; Márcio José
Rodrigues Amorim, Diretor do Centro de Referência em Tecnologias Educacionais e Educação a Distância
(CREaD); Elton da Silva Paiva Valiente, Diretor de Ensino do Campus Campo Grande (Diren-CG); Ana Lúcia
Cabral, Diretora de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Aquidauana (Diren-AQ); Samara Melo Valcacer,
subs8tuta da Diretora de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Corumbá (Diren-CB); Gleison Nunes Jardim,
Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Coxim (Diren-CX); Nátalli Macedo Rodrigues Falleiros,
Diretora de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Dourados (Diren-DR); Cassia Siman Carvalho, subs8tuta do
Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Jardim (Diren-JD); Daniel Colman Sanabria, subs8tuto do
Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Naviraí (Diren-NV); Denis San8ago da Costa, Diretor de
Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Nova Andradina (Diren-NA); Ivan Claudino Herrmann, subs8tuto do
Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Ponta Porã (Diren-PP); Mara Márcia de Oliveira Vono de
Sant’Ana, subs8tuta do Diretor de Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Três Lagoas (Diren-TL); Marilyn
Aparecida Errobidart de Matos, Diretora de Pesquisa, Extensão e Relações Ins8tucionais do Campus Campo
Grande (Direr-CG); Juliana Souza do Nascimento, subs8tuta do Diretor de Gestão de Moradia Estudan8l do
Campus Nova Andradina (Digem-NA); Ana Carla Sena do Carmo de Hungria, Diretora de Educação Básica
(Direb); Rodrigo Andrade Cardoso, Diretor de Graduação (Digra); Juliana Danielly de Rezende Miguel, Diretora
de Assistência Estudan8l (Dirae); Felipe Gustavo Braiani Santos, Diretor de Gestão Acadêmica (Dirga); Rozana
Carvalho Pereira, Diretora de Extensão (Direx); Robson Lubas Arguelho, Diretor de Relações Ins8tucionais
(Direl); Ida Eveline Rockel, substituta da Diretora de Empreendedorismo e Inovação (Direi); Marcus Felipe Calori
Jorge\o, Docente do Eixo Tecnológico Controle e Processos Industriais; Danilo Adriano Mikucki, Docente do
Eixo Tecnológico Informação e Comunicação; André Suehiro Matsumoto, Docente da área de Linguagens,
Códigos e suas Tecnologias; Jeferson de Arruda, Docente da área de Matemá8ca e suas Tecnologias; Cláudia
Leite Munhoz, Docente do Eixo Tecnológico Produção Alimen]cia; Fábio Yoshimi Wada, Docente do Eixo
Tecnológico Recursos Naturais; Marcos Rubens Alves da Silva, Técnico-administra8vo nível superior, exceto
Pedagogos e Técnicos em Assuntos Educacionais. I - Abertura:I - Abertura: A Presidente verificou o quórum regimental para
início da reunião, tendo sido computada a presença de vinte e nove vinte e nove conselheirosconselheiros (no momento da abertura da
reunião), o que permi8u a instalação dos trabalhos. II - Expediente. 1. Jus8fica8vas de ausências: II - Expediente. 1. Jus8fica8vas de ausências: Geovano
Moreira Chaves, devido a par8cipação no I I Seminário de Pós-Graduação (Sempog) do IFMS; Roselene Ferreira
Oliveira, por estar ministrando aula concomitante com a reunião; Fabiana Aparecida Rodrigues e Douglas
Francisquini Toledo, ambos por terem compromissos agendados previamente; Wagner Antoniassi, Ligia Maria
Maraschi da Silva Pile^, Eduardo Rodrigues Vieira e Renilce Miranda Cebalho Barbosa, por estarem em período
de férias; Antônio de Freitas Neto, devido a reunião pré-agendada com os servidores do Campus Jardim; e
Ivilaine Pereira Delguingaro, por estar ministrando aula presencial no Campus Jardim. 2. Ausências não2. Ausências não
justificadas:justificadas: André Luiz da Mo\a Silva, Arthur Júnior Almeida do Nascimento e Beatriz Malafaia Borri. 3.3.
Informes da presidência:Informes da presidência: Não houve. III - Ordem do dia - III - Ordem do dia - Apresentação, discussão e votação de processos:Apresentação, discussão e votação de processos:
con8nuidade à pauta da reunião anterior com o item 1.1 Processo nº 1.1 Processo nº 23347.008075.2021-5623347.008075.2021-56 - ProjetoProjeto
Pedagógico do Curso Técnico em Manutenção e Suporte em Informá8ca - Subsequente - Educação a Distância.Pedagógico do Curso Técnico em Manutenção e Suporte em Informá8ca - Subsequente - Educação a Distância.
Relatoria: Danilo Adriano Mikucki. Relatoria: Danilo Adriano Mikucki. Com a palavra, o Relator apresentou o Parecer 1/2021 - NV-COINF/NV-
DIREN/NV-DIRGE/NV-IFMS/IFMS composto pelo histórico do processo e as peças que o compõem, análise, e
como sugestões de alterações recomendou: Sugestão 1 - Página 28 do PPC, na ementa da unidade curricular
Informá8ca Aplicada, rever a ementa nos conteúdos de Banco de Dados, considerando que o conteúdo
abordado com a carga horária prevista não são compa]veis; sugere-se re8rar o conteúdo de Banco de Dados
ou criar uma nova unidade curricular específica de Banco de Dados com carga horária compa]vel. Sugestão 2 -
Página 29 do PPC, na Bibliografia básica, "GASPAR, J. Google Sketchup Pro 6 : passo a passo. 2ª ed. São Paulo:
Vetor, 2010." e "HEUSER, Carlos Alberto. Projeto de banco de dados. 6ª ed. Porto Alegre: Bookman, 2009. xvii,
277", sugere-se que seja alterada, considerando os conteúdos abordados na ementa da disciplina de



Informá8ca Aplicada. Sugestão 3 - Página 49 do PPC, no primeiro parágrafo da página, onde se lê: "A avaliação
do rendimento do estudante do Curso Técnico de Nível Médio Subsequente em Logís8ca, na modalidade
Educação a Distância do IFMS, será realizada conforme disposto no Regulamento da Organização Didá8co-
Pedagógica vigente." mudar para: "A avaliação do rendimento do estudante do Curso Técnico de Nível Médio
Subsequente em Manutenção e Suporte em Informá8ca na modalidade Educação a Distância do IFMS, será
realizada conforme disposto no Regulamento da Organização Didá8co-Pedagógica vigente.” Sugestão 4 - Página
49 do PPC, no item 7.2 - Dependência, faz-se necessário informar com mais detalhes indagações como “quem
irá solicitar a dependência: o coordenador ou o estudante?” “A dependência deverá ter um tutor específico
para acompanhar o estudante?” Por fim, diante do exposto, o Relator manifestou-se favorávelfavorável à aprovação da
reestruturação do PPC do curso de Manutenção e Suporte em Informá8ca EaD, desde de que realizados ou
jus8ficados os ajustes conforme o item 4 de seu parecer.  A Presidente agradeceu ao Relator e abriu para
manifestações. Com a palavra, Conselheiro Marcos Rubens observou algumas questões, as quais foram
acatadas pelo Relator: adicionar fonte na Figura 2; seguir as diretrizes de alteração de cursos, com relação ao
total de bibliografias em todo o PPC; e no item 8, no quadro 3, não consta o item Biblioteca, deve-se ajustar e
padronizar conforme os demais PPCs, e adicionar a fonte de informação dessa tabela. Não havendo mais
manifestações, a Presidente abriu para votação a aprovação do processo, conforme o parecer do relator, tendo
sido aprovado  aprovado com trinta e um votos favoráveis e uma abstençãotrinta e um votos favoráveis e uma abstenção .. Item 1.2 Processo nº 1.2 Processo nº 23347.008437.2021-1723347.008437.2021-17
- Projeto Pedagógico do Curso de Formação Inicial e Con8nuada em Operador de Computador - Educação a- Projeto Pedagógico do Curso de Formação Inicial e Con8nuada em Operador de Computador - Educação a
Distância. Relatoria: Denis San8ago da Costa. Distância. Relatoria: Denis San8ago da Costa. Com a palavra, o Relator apresentou o Parecer 2/2021 - NA-
DIREN/NA-DIRGE/NA-IFMS/IFMS  composto pelo histórico do processo e as peças que o compõem, análise, e
como sugestões de alterações recomendou: a)a) No item “6.1 Fundamentação legal, teórica e metodológica”:
Consideração:Consideração: Atualizar ROD para a úl8ma versão aprovado no COSUP e citar Diretrizes para a8vidades
docentes de ensino, pesquisa, extensão e gestão ins8tucional do IFMS (pg. 10 de 21). Sugestão 1.:Sugestão 1.: "... no guia
PRONATEC de Cursos FIC, 4ª Edição 2016 (Portaria MEC nº12/2016); nas diretrizes para a8vidades docentes de
ensino, pesquisa, extensão e gestão ins8tucional do Ins8tuto Federal de Mato Grosso do Sul; no Regulamento
da Organização Didá8co Pedagógica do Ins8tuto Federal de Mato Grosso do Sul, aprovado pela Resolução nº 6,
de 8 de abril de 2021; e na Instrução Norma8va nº 3, de 13 de julho de 2021." Consideração: Consideração: Usar terminologia
condizente com a Instrução Norma8va nº 3, de 13 de julho de 2021, nas seguintes sugestões: 2.:  2.: "... Essas
a8vidades serão propostas pelo professor autor/formador da disciplina..."; 4.: 4.: "Por meio da grande diversidade
de recursos midiáticos em EaD, o papel do professor formador/autor é transferir..."; 5.: 5.: "Dessa forma, caberá ao
professor formador/autor provocar essas indagações, suscitando ao educando dúvidas que irão impeli-los..."; e
6.: 6.: "Diante do exposto, caberá ao estudante expor seus ques8onamentos ao professor mediador ou tutor
(presencial ou à distância), que procurará...". Consideração: Consideração: Na descrição do encontro, inserir terminologia de
tutores, conforme a Instrução Norma8va nº 3, de 13 de julho de 2021. Sugestão 3.: Sugestão 3.: "Encontros: os encontros,
conduzidos por tutores presenciais ou à distância , poderão ser realizados...". b)b) No item “6.3 Ementas e
bibliografias”: Consideração: Consideração: Algumas referências estão sem o número de páginas dos livros, não de acordo
com a ABNT. Adicionalmente, algumas referências constam de autores referenciados com o úl8mo nome e suas
iniciais abreviadas (Exemplo: BELLONI, M.L.) e outras estão com úl8mo nome e iniciais sem abreviar (Exemplo:
PRETE, Oreste). Sugestão 7.: Sugestão 7.: Adequar a norma ABNT conforme orientações do setor biblioteca; e Consideração:Consideração:
Existe um desbalanço entre bibliografia básica e complementar entre as unidades curriculares. Sugestão 8.:Sugestão 8.:
Padronizar número de bibliografias básicas e complementares. c)c) No item “8 Instalações e equipamentos”:
Consideração: Consideração: É necessário adequação de texto para correta gramá8ca e excluir a palavra "qualidade" do
texto. Sugestão 9.: Sugestão 9.: "... poderá ter acesso às salas de aula, aos laboratórios de informá8ca com acesso à internet
banda larga,...."; e Consideração: Consideração: Não estão claras quais são as "regras do sistema de biblioteca do
IFMS". Sugestão 10.:Sugestão 10.:  Especificar o que seriam "regras do sistema de biblioteca do IFMS". Seria o regulamento
da biblioteca? d)d) No item “9 Pessoal Docente”: Consideração: Consideração: O curso FIC tem disciplinas de outras áreas do
conhecimento, além da computação, o que torna o texto inadequado (exigência de ser ciências exatas e da
terra/ciência da computação). Adequar o texto para mencionar apenas unidades curriculares ao invés da
totalidade do curso FIC. Usar terminologia condizente com a Instrução Norma8va nº 3, de 13 de julho de
2021. Sugestão 11.: Sugestão 11.: "As unidades curriculares de mesma área do conhecimento do curso FIC EaD serão
elaboradas, preferencialmente, por único professor formador/autor o qual apresenta formação compa]vel
com as ementas da disciplina." e)e) No tópico “REFERÊNCIAS”: Consideração: Consideração: Não há, no documento, citações
diretas ou indiretas que jus8ficam o tópico REFERÊNCIAS. Sugestão 12.: Sugestão 12.: Adequar à norma ABNT, inserindo
citações no documento, conforme orientações do setor biblioteca. Por fim, diante o exposto, o Relator
manifestou-se favorávelfavorável à aprovação do Projeto Pedagógico do Curso de Formação Inicial e Con8nuada em
Operador de Computador - Educação a Distância, desde que atendidas as sugestões do conselho ou jus8ficadas
as não adequações do texto. A Presidente agradeceu ao Relator e abriu para manifestações. Com a palavra,
Conselheiro Marcos Rubens informou que pode-se subs8tuir “Referências” por “Bibliografia Consultada”; e em
relação à dúvida apontada na sugestão 10, confirmou que por não exis8r o sistema de bibliotecas do IFMS,
deve-se mencionar o Regulamento das Bibliotecas do IFMS. O Conselheiro Márcio explicou que muitos dos PPCs
vieram de outros ins8tutos, e por isso a quan8dade de ocorrências de despadronização, e apontou ser muito
importante a padronização apontada pelo Conselheiro Marcos Rubens como forma de evidenciar a iden8dade
do IFMS. Não havendo mais manifestações, a Presidente abriu para votação a aprovação do processo, conforme
o parecer do relator, tendo sido aprovado  aprovado com trinta trinta votos favoráveisvotos favoráveis  e uma abstenção e uma abstenção . Item 1.3 Processo nº1.3 Processo nº
23347.008786.2021-2123347.008786.2021-21 - Projeto Pedagógico do Curso de Formação Inicial e Con8nuada em Vendedor - - Projeto Pedagógico do Curso de Formação Inicial e Con8nuada em Vendedor -



Ata aprovada na 

Educação a Distância. Relatoria: Elton da Silva Paiva Valiente. Educação a Distância. Relatoria: Elton da Silva Paiva Valiente. Com a palavra, o Relator apresentou o seu
Parecer  Composto pelo histórico do processo e as peças que o compõem, análise e documentos consultados, e
como sugestões de alterações recomendou: Pág. 08 – o trecho “a Formação Inicial e Con8nuada ou
Qualificação Profissional compromete-se com a elevação da escolaridade”. Os cursos FIC não tem obje8vo de
elevar escolaridade, e sim uma formação inicial, de modo que o estudante veja perspec8va de ascensão
acadêmica com outros cursos com possibilidade de ascensão de nível escolar; Pág. 09 – Sugestão de mudança
do termo “mercado do trabalho” por “mundo do trabalho”; Pág. 14 – Sugestão de mudança do termo
“expores” por “exporem”; Pág. 15 – Sugestão de revisão na bibliografia do Módulo II: Informá8ca Básica, pois
tem indicações de material com 20 anos; e Pág. 21 – Sugestão de re8rar o termo “preferencialmente”, para
professor mediador com habilitação na área do curso, pois isso implicaria em incen8vo aos estudantes na
formação pela área. Por fim, diante o exposto, o Relator manifestou-se favorávelfavorável à aprovação do Projeto
Pedagógico do Curso de Formação Inicial e Con8nuada em Vendedor - Educação a Distância, desde que
atendidas as sugestões do item 4 do parecer ou jus8ficado o não atendimento das sugestões para manutenção
do texto original. A Presidente agradeceu ao Relator e abriu para manifestações. Com a palavra, Conselheiro
Márcio confirmou a realização das alterações apontadas. O Conselheiro Marcos Rubens solicitou a adequação
da padronização e referências já mencionadas nos PPCs anteriores. Não havendo mais manifestações, a
Presidente abriu para votação a aprovação do processo, conforme o parecer do relator, tendo sido
aprovado aprovado com trinta e um trinta e um votos favoráveisvotos favoráveis  e uma abstenção e uma abstenção . Terminada a ordem do dia, a Presidente passou
ao item IV - Comunicação dos Conselheiros:IV - Comunicação dos Conselheiros:  Com a palavra, Márcio agradeceu ao trabalho dos Relatores e
solicitou celeridade nos trâmites dos processos, considerando o curto prazo para serem protocolados ao
Conselho Superior (Cosup); também informou sobre algumas ações do CREaD: oferta de dois cursos off-line, de
Francês Básico e Comunicação para Vendas, e outros dois cursos FIC em parceria com o Campus Campo
Grande, de Vendedor e Operador de Computador, no Centro Penal da Gameleira, para reeducandos do regime
fechado, em Campo Grande; lançamento no Sistema Nacional de Informações da Educação Profissional e
Tecnológica (Sistec) do curso no Centro de Recondicionamento de Computadores; sobre a totalização até o final
do ano mais de 10 mil matrículas realizadas; e que o PPC do curso de Logís8ca, apresentado na reunião
anterior, nasceu de uma solicitação devido a rota bioceânica e veio ao encontro da expansão da indústria de
papel e celulose em Ribas do Rio Pardo. Felipe Fernandes informou sobre o encerramento na data de hoje do I
Seminário de Pós-Graduação (SemPog), e da importância deste evento para valorizar, especialmente, a
comunidade estudan8l da pós-graduação, e agradeceu a todos os envolvidos para sua realização. Rodrigo
reiterou sobre a realização do Exame Nacional de Desempenho dos Estudantes (Enade), importante
instrumento de avaliação, tanto para os concluintes, visto que é obrigatório para a colação de grau, quanto
para os cursos, pois é um dos componentes no cálculo dos conceitos do curso e da ins8tuição. Marcos Rubens
agradeceu ao apoio de seus pares na eleição para novos membros do Coepe e que está aberto para receber
sugestões de melhorias como membro eleito; e sobre a realização de reuniões com os pró-reitores e diretores-
gerais a respeito do repositório ins8tucional do IFMS, com agradecimentos à comissão de trabalho e apoio da
Proen. Rozana convidou a todos para pres8giarem o Fes8val de Arte e Cultura, que se iniciará no próximo dia
16 com transmissão online pelo canal ins8tucional do IFMS no Youtube. Ana Carla solicitou apoio na divulgação
dos editais que estão aberto até o próximo dia 28, os quais são Edital Subsequente 2022.1, processo sele8vo
dos Cursos de Educação Profissional Técnica de Nível Médio Subsequente para o 1° semestre do ano le8vo de
2022, com oferta de 160 vagas para os cursos de Agricultura (Naviraí e Ponta Porã), Marke8ng (Dourados) e
Zootecnia (Nova Andradina), e o Edital Proeja, com oferta de 200 vagas para os cursos de Administração
(Dourados e Três Lagoas) e Manutenção e Suporte em Informá8ca (Corumbá e Naviraí); e para o Edital FIC
CENID, com 729 vagas para Espanhol, Inglês e Libras em dez municípios, com inscrições até o dia 03/12. V -V -
Encerramento:Encerramento: Nada mais havendo a tratar, às quinze horas e  vinte e três minutos, a Presidente deu por
encerrada a Décima Sé8ma Reunião Extraordinária do Coepe, da qual eu, Laura Regina Miranda dos Santos,
secretária deste Conselho, lavrei a presente ata, que vai assinada pela Presidente, por mim e pelos demais
conselheiros participantes.

19ª Reunião Ordinária, em 22 de fevereiro de 2022.
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